

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 1º DE DICIEMBRE DE 1904

NÚMERO 757

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**
 REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Ispizua
Modesto Martínez
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
 25 varas al Este de la Oficina Telefónica.
 Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N.º 26
 APARTADO 109

Candidatura

que EL NOTICIERO recomienda á los electores del cantón central de San José para la Corporación Municipal de 1905.

PROPIETARIOS

- Lj. don Cleto González Víquez
- Dr. " Ricardo Fernández Guardia
- Dr. " José María Soto
- " Rafael Vargas Quirós
- SUPLENTE
- Ing. " Lucas Fernández
- " Tobías Solís
- " José Joaquín Mendoza
- SINDICO
- don Manuel Antonio Quirós.

Oficial

Resultando que á las 12 m. del día 26 del corriente venció el término señalado para recibir propuestas con el objeto de reconstruir el puente sobre el río "La Cruz," en la Carretera Nacional de San José á Cartago, según licitación publicada en el periódico oficial.

Resultando que las propuestas presentadas fueron las de los señores Pedro Albertazzi, quien ofrece hacer los trabajos por la cantidad de dos mil trescientos noventa colones (C.2,390 00); Vicente Vetrano Ferreri y Vicente Vetrano Izzi, por mil ciento cincuenta colones (C.1,150 00); Constantino Albertazzi por ochocientos veintidós colones (C.823 00); y José Dolores Navarro N. y Rafael Rojas Carrillo por mil setecientos cincuenta colones (C.1,750 00);

Y considerando que la propuesta de don Constantino Albertazzi es la que conviene á los intereses nacionales: Por tanto, el Presidente de la República acuerda: Aceptar dicha propuesta, á condición de que rinda garantía á satisfacción de esta Secretaría, dentro de un término que no pase de ocho días, por las responsabilidades consiguientes.

Panamá y los EE. UU.

Se ha dispuesto que una delegación de la Cámara de Representantes, de los Estados Unidos compuesta de las comisiones de Comercio Interior y de Comercio Exterior, haga un viaje de inspección á la Zona americana del Canal, con objeto de adquirir datos en que basar futuros actos legislativos. La delegación llevará considerable séquito ó irá acompañada de sus familias. También irá una comisión de Senadores aunque en este caso no se especifica objeto particular, es de suponer que sea idéntico, y que ambas delegaciones trabajarán de acuerdo con el ministro de la Guerra, Mr. Taft, cuya salida contra hacia la misma fecha, que es á mediados de noviembre. El gobierno ha puesto el transporte "Summer" á disposición de los excursionistas, el cual saldrá de Nueva York el 14 del actual.

Tarjeta

J. Manuel Chervo y señora dan cumplido testimonio de gratitud á los doctores don Juan Toledo López, Daniel Núñez y Rafael Calderón, por la pericia eficaz con que operaron á nuestra sobrina Celina Anderson de Troyo; gratitud debidamente obligada para con el Dr. Toledo López por la solicitud y benevolencia de su asistencia médica hasta el restablecimiento de nuestra doliente.

Hacoo extensivo, además, su agradecimiento á dona Julia O. v. de Herrera y amables amistades por el piadoso interés que demostraron durante el lapso de la curación.
 San José, Noviembre de 1904.

Notable hazaña cablegráfica

El día 3 llegó á Nueva York un despacho cablegráfico fechado el mismo día en Chetíf, y el 2 en el cuartel japonés, dando cuenta de las operaciones del sitio de Puerto Arturo durante varios meses, cuyo despacho, tiene historia digna de saberse.

Es, en primer lugar, el más largo que se ha teleografiado desde el Extremo Oriente, y el primero de carácter auténtico salido del cuartel general de los sitiados con destino al público, al ser llevado á la oficina del cable en Chetíf, constaba de 9,500 palabras; pero en la forma abreviada de transmisión, cuando llegó á Nueva York constaba de 4,385. Para transmitirsele

se monopolizó el nuevo cable Transpacífico durante catorce horas, y el remitente fué Raymond Smith, corresponsal americano por cuenta de la Prensa Asociada. Mr. Smith se hallaba con el ejército sitiador desde hacía seis meses, en cuyo tiempo no se le permitió telegrafiar una palabra.

La transmisión del despacho costó meses de expediente con las oficinas de Guerra, de Marina y de Relaciones Exteriores del Japón, que según Mr. Boynton, administrador de la Prensa Asociada de Nueva York, es tarea de romanos. Estas diligencias fueron tramitadas en Tokio por Marín Egan, corresponsal de la Prensa Asociada en aquella plaza.

Cuando todo estuvo listo, se avisó al corresponsal Smith para que presentase el despacho al censor, hecho lo cual se puso á su disposición un bote de guerra que le llevase á Chetíf. Empero, no se le dejó ir incondicionalmente. Exigiósele palabra de honor al afecto de que iría á Chetíf, telegrafiaría el despacho, según lo había aprobado la censura, sin adiciones, omisiones, ni correcciones, y que, cumplido su objeto regresaría al cuartel general por el mismo bote.

El 3, á las nueve y 16 de la mañana, llegó á Nueva York un despacho que decía: "A continuación 4,000. Smith regresa Puerto Arturo esta noche." A las 9 y 54 empezó á llegar el voluminoso cablegrama, cuya transmisión no cesó hasta pasadas las 11 de la noche.

De Chetíf el mensaje fué á Hong Kong, pasó por Manila, por Guam, por la isla Midway y por San Francisco, y camina para Nueva York. Relativamente hablando, el costo fué baratísimo, á 36 centavos la palabra desde Chetíf á San Francisco, debido á la reducción que se hace á la Prensa, y 44 3/4 centavos de San Francisco á Nueva York, total, \$1,783.

La Prensa Asociada tiene arreglado con el director del "New York Herald," periódico ruso que se publica en Puerto Arturo, para despachar las noticias de la otra parte cuando la plaza sea tomada y se ponga en comunicación con el exterior; esto es, suponiendo que el periodista moscovita salga con vida de los peligros que le rodean.

Una mujer que se fuga

AVENTURAS EN LA MONTAÑA

Hace dos meses próximamente dimos la noticia de la fuga de la menor Angela Macoqui quien fué aptada por Ramón Picado.

Tanto la policía como las autoridades de las demás provincias y pueblos estuvieron haciendo esfuerzos para la captura de los prófugos, pero toda diligencia fué en vano, pues hasta hoy y que regresó la menor á casa de sus padres, no se había sabido de ellos.

Hemos hablado con Angela y nos ha relatado la triste historia de sus aventuras.

Hela aquí: "Me dejé seducir por las palabras de Ramón. En esto tuvo parte la tenaz resistencia que mis padres pusieron á nuestras relaciones amorosas."

"Por fin desaparecí un día con él tomando á plé el camino á Cartago. Al día siguiente tomamos el tren de Limón deteniéndonos en Matina. Allí Ramón trabajó algún tiempo, poco por cierto, en una hacienda de bananos.

Hizo luego compañía con unos hueros y partimos á la montaña á trabajar. Á la semana de estar en compañía de aquellos "bandoleros," que no los puedo llamar de otra manera, Ramón enfermó de fiebre, y murió cuando solamente tenía cinco días de estar padeciendo. Sus compañeros los hueros, lo enterraron en un lugar que yo no conocí. Como tenía á aquellas gentes, hui con dirección al pueblo de donde salí con Ramón. Más, me perdí en la montaña y por espacio de tres días pasé hambre, frío y miles de congojas. Por fin el Angel de la Guardia, á quien le pedía con todo fervor me sacara bien de aquella empresa, me deparó unos jamaicanos leñadores que me pusieron en salvo. Un amigo que tenía en Matina me regaló el pasaje del ferrocarril y regresé á esta ciudad."

Es todo lo que nos comunicó la desgraciada Angela.

El cadáver de un vivo

Al hacerse un reconocimiento facultativo á Giuseppe de Maggio, de edad de veintitres años, en Lecce (Italia), se descubrió que tenía dos costillas más de lo normal y dos corazones colocados á ambos lado del pecho, ó sea de la cavidad torácica. El de la derecha era, de proporciones corrientes; pero el otro estaba atrofiado.

Por encargo de un museo americano se le ha ofrecido á dicho individuo por su cadáver la cantidad de 40,000 franco, pagaderas, la mitad al contado y el resto cuando cumpla los cuarenta y cinco años.

Las ballenas y la guerra

La guerra ruso-japonesa está causando víctimas inocuas en el océano, nadie había pensado, las ballenas. Las aguas en que manobran las dos escuadras enemigas son hoy peligrosas para aquellos honrados cetáceos.

Hace pocos días sorprendió una formidable

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas líquidas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición. Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental Guadalupe
 Teléfono 722 Teléfono 821

LIMON Y LA LINEA

Las personas residentes en esos lugares que quieran favorecernos con sus órdenes, pueden confiarlas, así como su valor, al Pos ta ambulante, don Emilio Araya, á quien he autorizado para el caso. La comisión y gastos de remisión, son siempre de mi cuenta, conforme á mi sistema de "ENVIOS LIBRES DE GASTOS A TODAS PARTES DEL PAIS".—EMILIO ARTAVIA. Apartado 179. San José.

¡FIJESE USTED! ¡FIJESE USTED!

Baratillo de sacos

En el BAZAR DEL MERCADO, tienda de JOSÉ ESQUIVEL, se venden á precios muy reducidos "sacos para café" en pergamino, tamaño 32 x 42, yerá tamppara café en oro, 27 x 35.—Oct. 17—2m.

EL ALMACEN

"LA ALHAMBRA"

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al ALMACEN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS Y C. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidos.

COMERCIO NUEVO

Importación directa para vender al menudeo: 10 ojo de economía en sus compras si se provee Ud. en LA CABANA, que es la casa que vende más barato en San José.

Recibido últimamente: Avona machada, Cerveza Malta-Nutrine, Quesos de Roquefort, de Gruyere y los famosos de crema. El mejor vino para consagrar. No olvidarse que comprando en esta casa sólo paga UNA GANANCIA. 1m. Nov. 17

Una caldera

Ofrezco en venta una caldera de vapor y un motor, capaces de desarrollar quince caballos de fuerza. Ambos están nuevos y en perfecto estado.—BENJAMIN PIZA—Noviembre 23.—10 v.

BANCO ANGLO COSTARRICENSE

La Directiva de este establecimiento ha acordado rebajar el tipo de descuento al 10 ojo, en sus futuras transacciones, por cantidades no enores de cinco mil colones.—MANUEL QUIRÓS, Administrador.
 San José, 30 de noviembre de 1904.

explosión de los ribereños de la bahía de Positico que no adivinaban la causa que la había producido, pues no tenían a la vista un solo buque.

La insectidumbre, sin embargo, fué de corta duración, pues una enorme ballena vino a encallar en la playa, y examinándola comprendieron, porque presentaba tremendas heridas, que el cetáceo se había puesto en contacto con una mina submarina incendiada al estar.

Hechos de sangre

— VARIOS ACONTECIMIENTOS —

Benjamín Vindas y Rafael Peralta, los dos vecinos de Las Pavas, trabaron riña a machete, de la que salió herido el segundo de los citados individuos.

Peralta tendrá unos 17 años de edad y según parece es de buena conducta. Peléu en defectos personales.

La herida fué en una mano. Probablemente habrá que amputarle un dedo. El médico Fons se vio ayer dictaminando en el particular.

En la mañana de ayer se hirió en la pierna izquierda con una zueca de carpintería el artesano Luis Torres.

El herido fué traído en coche al despacho del doctor Luis Pavito Jiménez, quien le curó la herida. Esta es de dos pulgadas de largo y bastante profunda. No es de carácter grave y sanará probablemente dentro de unos quince días.

— María Antonia Trigueros fué herida por otra mujer en la espalda. La herida fué producida en cortaplumas de puñal. Es pequeña y no requiere carácter grave.

La escuadra en camino

Suez, 29.—Hoy zarpó de esta división de la escuadra rusa al mando de Vice Almirante Volkarsen. Fué acompañada fuera de rada por los guarda costas egipcios.

Dover, 29.—A causa de la espesa neblina que cubría las aguas del canal, unos navíos pertenecientes a la 2ª división de la flota rusa fueron detenidos anoche a 5 millas de ésta. Esta mañana continuaron su viaje al Sur.

UN

discurso de Katsura.

Japón luchará

Tokio, 29.—En un discurso que pronunció la víspera de la reunión de la dieta, en el que se referenció a la guerra y a la situación doméstica y pecuniaria del país, el primer Ministro Tōno Katsura, dijo: "La mira y propósito de nuestro Imperio es asegurar la paz en Oriente y resguardar nuestra existencia nacional." Para llevar a cabo este propósito ningún sacrificio será demasiado grande. Rusia ha de comprender que no se puede poner fin a la guerra mediante el resultado de unas pocas batallas. Esta guerra significa la vida ó la muerte. No hay ni uno solo de nuestros 45,000,000 que permanezca ignorante de lo que está moviéndose en esta contienda. Estamos dispuestos a sacrificar el último hombre y de gastar el último centavo en esta guerra. La demora en la toma de Puerto Arturo ha dado la esperanza á Rusia de poder socorrer la guarnición. Con este propósito ha resuelto ella proveer sus costas europeas de la defensa naval y está movilizan- do y despachando á Oriente cuerpos tres cuerpos. Al parecer todo depende de la toma de Puerto Arturo, mas yo no me consulto con la idea de que la toma de esa malhadada plaza pondrá pronto fin á la guerra. Su toma por nosotros motivará nuevos planes bélicos de parte de Rusia. Estoy vigilando el desarrollo de estos nuevos planes."

Odisea

del Dalai Lama

San Petersburgo, 29.—Avisa un despacho de Turquia asistida que el Dalai Lama de Tibet llegó á Uraa Mongolia el 27 del presente. Huvo una gran concurrencia de sacerdotes en el monasterio budista de Chandama designado para su residencia.

Abajo las trenzas

Makden, 29.—El Virrey chino de la provincia de Honan, es el primer funcionario del Imperio Celeste que ha puesto en práctica la orden de la Emperatriz viuda, referente al uso de unirse a la tropa y la trozada de las trenzas.

Escaramuzas

en Manchuria

— la forme incompleto.

San Petersburgo, 29.—El general Kuropatkin participó por telegrafo la descripción del ataque japonés contra un destacamento ruso cerca de Esniktshetshen el día 24 del presente. El combate fué reñidísimo siendo rasneto casi el de la bayoneta. El enemigo fué rechazado por toda la línea. El ataque se renovó el día siguiente habiendo sido reforzados los japoneses, pero con el mismo éxito. A las 4 p.m. una fuerte neblina acompañada de espesa neblina impidió mucho la eficacia del fuego de la artillería. Los japoneses avanzaron bajo el abrigo de la neblina, pero nuestra tropa se sostuvo en sus posiciones. El ataque se renovó el día siguiente habiendo sido reforzados nuestros batallones izquierda, mientras avanzaba contra el centro". Aquí concluye el informe de Kuropatkin.

El ataque

á Puerto Arturo rechazado

San Pet-rsburg, 29.—El Ministro de la Guerra ha recibido un aviso de Chéfi de que han sido rechazados los ataques japoneses á Puerto Arturo, siendo enormes sus pérdidas. Bajo fecha

de ayer el general Kuropatkin avisa que el movimiento ofensivo japonés que comenzó el 24 cerca de la aldea de Tsinkitshetshen frente del flanco izquierdo fué de carácter indeciso. Hasta las 4 p. m. del 26 los rusos habían logrado rechazarlo. El espíritu de la tropa de Rusia es excelente.

Queja de la Prensa inglesa

Londres, 29.—Los diarios de esta mañana expresan pesar por el fallo de tener el convenio anglo-ruso previsión por el castigo de aquellos quienes resulten responsables por el incidente del Banco Dogger. A este respecto el Morning Post dice sarcásticamente que la Gran Bretaña ha establecido un precedente que permite á las armadas extranjeras disparar impunemente contra navíos británicos.

Terribles

ATENTADOS EN BOHEMIA

Los cosacos flagelan y matan mujeres

Lo que es el ciudadano en Rusia

El Knout en acción

Berlín, 29.—Enfurecida por la mala gana con que la tropa polaca abandonó á sus esposas y criaturas, la autoridad de una villa de Kútno trató á la gente de una manera terriblemente bárbara. Una mujer fué flagelada hasta el extremo que murió y otras muchas han sido permanentemente estropeadas. 50 individuos fueron sacareados siendo torturados algunos de los presos hasta que perdieron el conocimiento. Carecen de los pornermos de esta salvaje proce- dencia, pero parece que los cosacos, turbados por los reservistas de los brazos de sus mujeres y niños castigando después á las mujeres con el Knout Cuando no se hallaba el reservista, se llevaba á una esposa á la calle arrastrándola por el cabello, donde era bárbaramente flagelada. Se dice que la autoridad principal del distrito y el Coronel del regimiento presenciaron estos actos. Una joven que se entregó en partición de panfletos socialistas fué matada a tiros.

La

guerra toca á su fin

Washington, 29.—Con la rápida aproximación del invierno que pondrá cabo á las activas operaciones de la Manchuria, con el principio por los japoneses del desesperado y final asalto á Puerto Arturo; con el progreso hacia el Extremo Oriente de la flota del Báltico; con el propósito de levantar el sitio de dicha plaza; con el Japon dispuesto á mediar y la Rusia rechazándolo con menosprecio; con el japon negociando constantemente grandes ventajas y la Rusia contratando con Lord Nixon la construcción de una armada nueva, parece que la guerra ruso-japonesa está aproximándose al fin de la primera faz. Se puede decir que Rusia espera poner fin á la guerra al cabo de 10 meses. Se espera ahora que la diplomacia hará grande esfuerzo en el sentido de arreglar la paz y las hostilidades, en ocasión de Navidad, están ansiosos de poner fin á las hostilidades. El príncipe Fushimi que actualmente se encuentra en este país, no ha desmentido más objeto de su visita que el de visitar al Presidente y la Exposición de San Luis; pero en los círculos diplomáticos se cree que asuntos mucho más importantes se han de tratar. Se considera de gran importancia lo que dijo Delacase en la Cámara de diputados francesa á favor de la alianza franco-rusa. No es menos significativo el aneclio hecho por la comisión enorgañada del presupuesto extranjero francés de que el japon ya ha hecho saber sus condiciones bajo las cuales está dispuesto a poner fin á las hostilidades. Son éstas la devolución de la Manchuria á la China, el desmantelamiento de la plaza de Puerto Arturo y el establecimiento de la independencia de Corea con el derecho de parte del Japon de adquirir en dicho país terrenos. El rechazo de parte de Rusia de estas propuestas demuestra que Rusia tiene la intención de llevar hasta el fin el conflicto.

LA

expansión británica

San Pet-rsburg, 29.—Parece que el Shah de Persia se ha puesto resuelto con los deseos de la Gran Bretaña, de aceptar las expediciones comerciales están llegando á su país. En vista de esto, está á punto de mandar á esta capital una importante misión diplomática al cargo de Morza Ríos Khan, embajador de Persia cerca de la Puerta. En los círculos diplomáticos, se ha pasado dado por el Shah de Persia tomado en consideración la oferta de Lord Curzon á la India, y se considera acontecimiento político de la más alta importancia.

Reunión de alcaldes

MUERTE DE UN VIZCONDE

Moscu, 29.—El príncipe Gaidzik, Alcalde de Moscú, ha propuesto convocar una reunión de todos los alcaldes de Rusia para discutir algunas cuestiones que se relacionen con el gobierno municipal. Este movimiento se debe á la reciente reunión de los zemstvos.

Londres, 29.—Hoy falleció de enfermedad del corazón Mr. Mathew White Ridley, Vizconde de Redvers, Ex-er Secretario del Interior. La muerte le sorprendió durante el sueño.

Los Estados Unidos

Y EL CONVENIO ANGLÓ — RURO

Washington, 29.—Conforme el convenio anglo-ruso que se publicó hoy, el Cunde Cassini, Embajador de Rusia y Mr. Henry Purand, Embajador de la Gran Bretaña, visitaron al Sr. Hooper para aplicar que el Gobierno de los Estados Unidos preste los servicios de un jefe naval de alto grado para formar parte de la comisión indagadora en compañía con algunos miembros rusos y franceses. Esos á su vez escogerán el quinto miembro. Mr. Hay aseguró á los visitantes que los Estados Unidos tendrían gusto en prestar todo el auxilio posible para llegar á un arreglo amigable de la disputa y ofreció poner la solicitud en conocimiento del Presidente tan luego regresase de San Luis. Al almirante Dewey se le ofrecerá esta misión.

puta y ofreció poner la solicitud en conocimiento del Presidente tan luego regresase de San Luis. Al almirante Dewey se le ofrecerá esta misión.

Por Guanacaste

También sin méritos que me abonen si no el de querer mucho á mi provincia, á levantar mi voz desautorizado para ver si oyes los hombres que nos gobiernan. Bien seguro estoy que mis palabras como las de los que me han precedido se perderán en el vacío; pero los jóvenes que se levantan, si que nos oirán y la semilla que hoy sembramos en las mentes frías de los niños, en no lejano día y entonces la redención del Guanacaste será un hecho. Nosotros seremos los precursores y... ¿quién lo duda? talvez los crucificados.

La juventud que hasta hace poco no tenía la libertad de pensar, y que para hacer triunfar cualquier idea, tenía que hacérsela patrocinar por uno de los grandes personajes que han manejado la cosa á su antojo, ha empezado á moverse y ya se sienten los influjos de su poder repentino hasta el solo de las majestades de burro. Y los "Prvidenciales" vacilan sobre sus tronos carcomidos.

Pero la obra de la juventud aún no ha empezado. Todavía tenemos allá en Libertad á don Estímulo Mora de Gobernador, no obstante los continuos ataques y los continuos ruegos al Gobierno de parte de las personas sensatas que son las más que componen esta provincia. ¡Por qué se habrá he ho sorido el Gobierno! Será que á él le es indiferente la suerte de esta lejána provincia, que en Libertad se llama don Estímulo! No lo creo. Yo siempre he tenido á don Ascensión como un guanacasteco de corazón y juzgo que su silencio se debe á malas recomendaciones. Esto es lo que debemos tratar de quitar de su pensamiento y será el objeto de mis siguientes artículos.

Por hoy es bastante y téngase como el prólogo de los siguientes: Augusto á Grillo —Cañas, Guanacaste, 22 de noviembre de 1904.

De Limón

Causas del mal estado de la ciudad

Entre las causas del mal estado sanitario de esta ciudad, se cuenta la referente á lo poco higiénico y reducido de las habitaciones destinadas á la clase pobre.

Le diré el principal y casi el único motivo de que esas viviendas sean reducidas. Está más que demostrado que no privan aquí las sólidas construcciones de ladrillo, piedra ó cemento romano, por su alto costo: hay que hacer casas de madera y á este fin, no sirven las de nuestra comarca, incapaces de resistir esta mal clima: por fuerza deben usarse las de pino del Norte.

Limón se rehace poco á poco y en los últimos dos años, son contadas las casas que se han edificado. Esto obedece al alto precio á que han llegado las maderas de pino, gravadas con fuerte impuesto de Aduana. Hace tres años fluctuaba el precio del pino entre 7 y 8 centimos pie, y hoy, entre 15 y 16 céntimos, es decir, el doble con tendencia al alza.

Se afora "por peso" esa madera y no "por medida", de allí que las partidas "verdes", "húmedas" ó "mojadas", pagan derechos tales, que elevan el precio "de costo" hasta 18 céntimos por pie algunas veces: lo dicho es fácil de comprobar.

En estas condiciones y no contando con otro material de construcción, ¿podrán edificarse casas higiénicas y cómodas para alquilar? ¿Podrán llenarse de viviendas tantas soleras abandonadas?

Mientras más suba el precio de la madera, tanto más reducidas y mal sanas serán las viviendas que se hagan para dar en alquiler.

Aquella famosa Ley de Construcción nos dió un golpe mortal á esta ciudad: si no es posible que tengamos un Limón de ladrillo, que sea en buena hora de madera, pero amplio, cómodo, higiénico.

Las maderas de construcción que se importan para uso de esta ciudad, no debieran pagar derecho de aduana, ó como de gravarlas, que ese impuesto fuera equitativo y bien aplicado.— J. GILL.—Limón, noviembre 29 de 1904.

El señor

Presidente en Heredia

Ayer á las 11 1/2 a. m. se dirigió en tren expreso á Heredia el señor Presidente de la República, acompañado de los señores don Miguel Obregón, don Francisco Montero Barrantes, don Fidel Tristán, don Manuel González Zedillo y de los edecanes don Alejandro Aguilár y don Andrés Sáenz.

Quando llegó á la ciudad de las flores el Jefe de la Nación, se encontró con numerosísima concurrencia que lo aguardaba: todo Heredia se reunió allí para recibirlo.

Al pasar la comitiva por el Colegio de San Agustín, los alumnos cantaron el Himno Nacional.

El señor Presidente visitó dicho Colegio; luego fué á la escuela de niñas y á la de varones, donde presentó algunos exámenes. También visitó el cuartel.

El Licenciado Esquivel fué obsequiado con un refresco.

A las 4 de la tarde regresó á esta ciudad, bastante satisfecho de su visita á Heredia.

Municipalidad de La Unión

Persona importante, celosa del bien del cantón y vecina de Tres Ríos, nos remite la siguiente lista de candidatos para municipales de aquella villa:

- Proprietarios: Francisco Villalobos, Francisco Saubabía, Constantino Flores. Suplentes: Moisés Coto F., Joaquín Solano, Napoleón Sanabria.

AVISOS DEL DIA

SELLOS DE CORREO USADOS. Quien me envíe de 100 á 500 recibirá en cambio igual cantidad de sellos de otros países usados. TARJETAS POSTALES.—Por un envío de 150 á 500 sellos usados recibirá en cambio de 10 á 40 tarjetas postales ilustradas. Luzia Kappeler. P. O. Box 381. Trieste-Austria. Dic. 17. 15 v. PARA TEMPORADA DE CAMPO. Se alquila una casa de dos pisos, propia para familia, en Curupay, Heredia, conde con Roberto Bolaños ó Carlos Durán. Dic. 17. 8 v.

AVISOS ANTERIORES

ANUNCIOS PARA PANDEMÓNIUM

Los que con motivo de la fiestas cívicas de fin de año se quieran publicar en la revista libre rada PANDEMÓNIUM, la mejor de su clase en la América Central, sírvanse avisarnos antes el 4 de diciembre, con motivo de que las planas de avisos se imprimen de una vez para todos los números del mes. La tarifa de anuncios es baratísima. Nov. 30. H. S. O.

AFRECHO DE ARROZ

Á 6 100 QUINTAL. Siempre tengo despido fresco, en mi casa de habitación. En compras de diez quintales para arriba, hago un liberal descuento. San José, hoy. A. Avenida Este. Julio Castro S. Nov. 30. 4 v.

CENTRO ESPAÑOL

Desde el 1º de diciembre se alquilan varias piezas muy decentes, y á bajo precio, en los altos de la casa ocupada por el almacén de Robert Hermanos. Entendase con el conserje del Centro, en la misma casa. Nov. 28. 8 v.

LA COFINANZA

CASA DE PRÉSTAMOS

A la una de la tarde del lunes cinco de diciembre próximo y en el local de la expresada Casa de Préstamos se procederá al remate de las prendas de plazo veniendo que no hayan pagado los intereses. Caso de no terminarse el remate ese día, se continuará á las 6 de la tarde del día siguiente. Nov. 27. Agustín Sola. 8 v.

NEGOCIOS VARIOS

En Guadalupe frente á la de don Tomás Gutiérrez, alquila una hermosa casa, propia para familia numerosa. Está en excelente punto para veraneo. Puede informar en Guadalupe doña María M. de Gutiérrez.

En el centro de la misma villa de Guadalupe, vendo una casa cómoda, de buena construcción. Queda frente á la plaza y continúa á la de don José Antonio Araya.

En esta ciudad vendió otra casa, con solar espacioso, en buenas condiciones para el pago. Está contigua á la de don Juan Bautista Quirós y frente á la que fué de don Félix A. Montero.

Quiero proporcionar en mi oficina, en las arcadas, frente á la oficina del Centro Nacional. Nov. 9. José María Chinchilla G. 15 v. alt.

CASA AMUEBLADA

Se alquila una, en punto céntrico, con instalación eléctrica. Para más informes en la Nueva Botica de San José de don Mariano Jiménez. Nov. 25. 6 v.

¡ NUESTRA CLIENTELA

Avisamos que acaban de llegar á nuestro almacén los vestiditos y sobretodos para niños, en gran variedad de estilos y colores, á precios muy reducidos.—ROBERT HERMANOS Nov. 25. 6 v.

AVISO

En la oficina del Licenciado don Manuel Coto Fernández atenderé á las personas que tengan reclamos ó asuntos que arreglar conmigo. San José, 17 de noviembre. G. CAVALLINI. h. s. o.

EN VENTA

Una casa de habitación grande y cómoda en la calle central, frente á la de don José Durán, media cuadra al Sur del Parque Central y la Catedral. Mide como 25 varas de frente por 50 de fondo, y tiene además una salida y puerta cochera á la calle Chapuí ó 6a. Avenida. Contiene como 12 piezas, fuera de un ático y varios corredores, patios, etc.

Otra casa en la 4a. Avenida, media cuadra al Oeste del Parque Central, mide como 17 varas de frente por 40 de fondo y contiene como 12 piezas bajas y un salón interior de dos pisos, corredores, patios, etc.

Para más informes, dirigirse al apartado número 137 del correo, ó á la oficina de don Federico Throck. San José, nov. 24. 15 v.

CASA AMUEBLADA

Se alquila una casa amueblada, con instalación eléctrica y excelente situación. Para informes en esta oficina. Nov. 24. 8 v.

CRONICA

Robo sacrilego

La católica, apostólica, costarricense y vecina del barrio del Hospital, María Vega, después de haber rezado largamente de rodillas ante el altar de la Virgen, en la iglesia del Carmen, determinó llevarse un hermoso y bonito florero de fino cristal que adornaba el altar.

Pero dió la desgracia que fué sorprendida en su atrevido hurto, nada menos que por el sacristán de dicha iglesia, quien la detuvo y entregó a un policía.

El agente del orden y seguridad pública condujo a la Vega al Cuartel y luego a la Agencia respectiva en donde fué severamente castigada.

Por la razón ó la fuerza

Moisés Ramírez, muchacho audaz y listo para sus empresas "financieras", le sustrajo a Damián García algunas pesetas en metálico que el bueno de este señor portaba en una de las bolsas de su chaleco.

Como era natural, el perjudicado protestó enérgicamente de la acción de Ramírez, dando por resultado que el audaz ratero abofeteara además a su víctima. El policía número 14 aprehendió al delincuente, quien se encuentra actualmente guardado en cuarentena en el hotel de la Avenida Central, vía a la Sabana Estafador.

El menor Juan Luis Castro se presentó en la tarde de antier en la oficina de don Francisco Zeledón y entregándole a este caballero un papelito escrito con lápiz, le dijo: "mandan por este dinero".

El señor Zeledón hizo prender a Castro y conduirlo al Cuartel de Policía.

Aclarado el hecho resultó que el pequeño trató de estafar al señor Zeledón, falsificando la firma de un amigo del perjudicado.

En el Cuartel de Policía el estafador confesó su delito.

El delincuente permanece a la "sombra" hasta tanto se toman providencias con él.

Muy bien

El señor Gobernador confirma la disposición del Agente 2º Principal de Policía, relativa a que las mujeres de mala vida desalojen las casas que ocupan por los alrededores de la iglesia de la Merced. Ahora falta que se cumpla esta disposición.

Obito

Antier, a las 3 ½ p. m., dejó de existir en esta ciudad, víctima de una delicada operación, la señora doña Josefa González de Morales. Ayer, a las 10 a. m., efectuóse su entierro, habiendo asistido a él gran número de damas y caballeros de nuestra sociedad.

Era la señora de Morales una esposa ejemplar, madre modelo de una numerosa familia—á quien deja hoy sumida al más profundo llanto,—y fiel partidaria de la caridad.

Presentamos nuestro más sincero pésame á la afligida familia, especialmente á los caballeros don Elías y don Moisés Morales.

El terror de los niños

Pablo Petti, sastre de profesión y persona de poco escrúpulo para sus inmorales empresas amorosas, dijo algunas palabras obscenas á los oídos de dos inocentes criaturas. Estas se quejaron á un policía quien condujo al cuartel al tal Petti, siendo severamente castigado en la agencia respectiva.

Petti ha sido castigado por la policía diferentes veces por faltas de esta especie.

Tribunal

La Municipalidad del cantón central de Cartago ha nombrado á los señores don Valeriano F. Ferraz, don Elías Jiménez Rojas y don Ramón Picado, examinadores del Colegio de San Luis Gonzaga de aquella ciudad.

Estápidas

El Gobernador de la provincia del Guanacaste convoca licitadores para la construcción de un Rastro en la ciudad de Liberia.

Los exámenes del Colegio de Alajuela tendrán lugar en los días del 12 al 16 del entrante mes de diciembre.

Ayer presentó examen público final para optar el título de Licenciado en Leyes don Fernando Jiménez Rucavado.

En los mercados de esta plaza ha bajado considerablemente el precio del arroz criollo.

—Los vecinos de Tres Ríos presentaron una solicitud al Ministro de Policía pidiendo como Médico del Pueblo al doctor Barberena.

—En Alajuela parece que estarán muy reñidas las elecciones municipales.

Ricos cortinajes

Mannel Castro Vargas, persona á quien no tenemos el honor de conocer, pero que según informes policíacos es "pájaro" de mucho vuelo, se introdujo en la casa de don Elías Rivas llevando-se unos ricos cortinajes que el perjudicado tenia adornando las ventanas de su casa.

El ratero fué aprehendido con los efectos hurtados por un policía, quien lo presentó en el cuartel. Castro Vargas confesó su delito y como esto es ya un asunto serio, es indiscutible que la policía se encargará de su corrección.

Onomástico

Andrea, la hija mayor de nuestro particular amigo don Manuel Venegas, cumplió ayer años.

La felicitamos.

Antier terminaron los exámenes de la Escuela de Comercio.

Solamente cursaron el II año, para optar al título de Peritos mercantiles, los jóvenes José Aguilar Soto, Pablo Villar y Delfín Madrigal.

Siete alumnos de esta misma clase fueron reprobados por falta de asistencia á las clases.

Accidente

En la mañana de ayer el carro N.º 3 del Tránsito estuvo á punto de tomar entre sus ruedas á un joven alemán que montaba un brioso corcel.

El hecho ocurrió frente á la Librería de doña María v. de Lines.

Reunión

La directiva del gremio de detallistas dispuso en su última sesión, celebrar reunión el próximo domingo con el objeto de hacer conocer el proyecto de estatutos del gremio que ha elaborado la comisión nombrada al efecto.

Encargado

La dirección de los "convites" durante los días de las fiestas cívicas le ha sido encomendada al sargento de policía don León Zeledón.

A su cargo también está la forma en que se deben quemar los juegos pirotécnicos.

Efectos del licor

Angel Pons y Concepción Núñez en agradable compañía y en la más completa cordialidad apuraban algunos traguitos en el establecimiento de don Ramón Ortega. A última hora, no sabemos los motivos, disputaron llegando á las vías de hecho.

Pons fué agredido por su compañero, razón por la cual hizo uso de un cortapluma, con el cual le ocasionó una herida en un brazo á su adversario.

Está

Sedice que algunos miembros de la sociedad herediana organizan un espléndido baile que tendrá lugar en aquella ciudad en uno de los dos días de las fiestas cívicas.

"La Idea"

Así se titula un nuevo adalid de la prensa que ha visto la luz pública en esta capital.

Es semanario y dedicado á la literatura é información.

Agrupación de artesanos

Hemos sido informados por persona que nos merece todo crédito, de que se está formando una Liga de artesanos en esta capital. Según parece, los fines de la agrupación no serán políticos.

Cuando tengamos más detalles, ofrecemos informar extensamente en el particular.

Dinero de sobra

El Banco Anglo Costarricense ha bajado el tipo de interés al 10 o/o anual en cantidades que pasen de \$ 5.000. Esto indica que los Bancos tienen sus cajas repletas de dinero.

Aclaración

El Salazar nombrado en "El Noticiero" de ayer, no es el señor Gerardo Salazar Sáenz. Conste así.

Defunciones

Día 30.—Josefa González de Morales, de 48 años de edad, se ignora el nombre de los padres, distrito del Carmen.

Movimiento de Hoteles

Día 29.—Internacional. — Entradas: Rafael Castillo, Francisco Campos, procedentes de Puntarenas; A. Deifelale procedente de Siquirres.

Día 29.—Imperial.—Entradas: Bawet de Nazaris, Inuuswood, procedente de Limón; Juan Alfaro procedente de Cartago.

Vistas para hoy

Casación.—Nicolás Portugués, contra sucesión de Andrea Gutiérrez Acosta, civil, á las 2 p. m.

Sala 2ª.—Bernabé Rodríguez Marillo, depósito de aguardiente clandestino, á las 2 p. m. Martín Valderrama Ramírez, lesiones, á las 3 p. m.

Cárcel

Día 30. — Entradas: José Cástulo Flores, Rafael Badilla.

Salidas: Juan Castro, Eduardo Avallí Pachí, Ricardo Villalobos.

Prisões

Hoy partirán con dirección al presidio de San Lucas á descontar sus condenas, los reos rematados Thomas Mair, José Araya Fernández, Cástulo Flores Sevilla, Rafael Bonilla Segura y Francisco Rodríguez Otavola.

Licitadores

Los señores siguientes han presentado al señor Gobernador solicitudes para obtener el contrato de los toros que se han de jugar durante los días de las fiestas cívicas:

Don Jacinto Rojas	por	¢	600
" Rafael Hinc "	"	"	800
" Telésforo Vargas "	"	"	700
" Rafael M. González "	"	"	900

Escuela de Derecho

Magnífico ha sido el resultado de los exámenes de Derecho Comercial y Administrativo á cargo del Licenciado don Ricardo Jiménez, á quien felicitamos, lo mismo que á los señores Manuel Sáenz C., Jorge Guardia y Manuel A. Solera que se distinguieron en el desarrollo de los temas que en suerte les tocó.

De Alajuela

"Anoche se pasó un rato agradable en el "Club Sport de Alajuela": hubo bonita música y se libarón unas cuantas cervezas; este centro se ensancha notablemente cada día y como sus fines prácticos son bastante simpáticos, es posible que muy pronto la sociedad de Alajuela se entere de la necesidad de asociaciones como ésta que tienden á engrandecer la localidad por todos los medios lícitos autorizados por la civilización actual, y le preste decidido apoyo.

Nuestra voz de aliento á todos los jóvenes que contribuyen al sostenimiento del Club.—La Prensa Libre.

ayer

á las dos de la tarde iba á tener lugar en la Sala de Casación la vista en la acusación que Sara Gómez seguía contra el Director de EL NOTICIERO, por un sueldo que ella calificó de injurioso.

La señora Gómez y su apoderado don Juan Francisco Rojas, en vista de que el Director de este diario no había tenido parte alguna en aquella publicación por haber estado ausente durante un mes cuando se hizo, de común acuerdo retiraron toda gestión y pidieron que la vista se suspendiera.

A la señora Gómez y al señor Rojas no podemos menos que estarles gratos por su proceder.

Mortalidad alarmante

En la villa de La Unión, durante veintiseis días del mes pasado, han ocurrido 23 defunciones de niños. La cifra es por demás alarmante. El dato se nos comunicó ayer y como bien puede ser que la cifra comprenda hasta uno de los días pasados, resulta una defunción por cada veinticuatro horas, en una villa de exigua población.

Llamamos sobre ese grave hecho la atención de quien corresponda.

Se nos ha dicho además que una de las causas de la mortalidad es que la gente pobre apela á los curanderos. Un peón gana unos cuatro ó cinco pesos por semana; en Tres Ríos no hay médico, y el de la villa, q' reside en Cartago, la visita pocas veces, y el traer uno de Cartago cuesta \$ 12.

Esto hace que la gente pobre acuda á la impericia de los curanderos.

Fiestas cívicas

Hoy á las 12 m. se efectuará el remate de puestos para tabladros.

Nuevo periódico

Nos informan que el joven Licenciado don Adán García fundará en breve un diario.

De New Orleans

Un costarricense que reside en Estados Unidos, nos escribe lo que copiamos:

"En la semana pasada se efectuaron las elecciones para Presidente de los Estados Unidos y para Alcalde de New Orleans. Por todas partes no se oía hablar más que de política, de candidaturas, del que ganaría etc., y hasta las mu-

jerres, como en Costa Rica, tomaban parte en las discusiones.

Todo estuvo muy bonito antes de dichas elecciones. Por las noches, los hombres en procesión y con faroles y música recorrían las calles.

La víspera vi miles de gentes de ambos partidos caminando por la Calle Canal; había dos lugares preciosamente iluminados, en donde se pronunciaban los discursos y se hacía la propaganda.

Tengo muchas cosas divertidas que contarle de la política; pero no lo hago ahora por falta de tiempo."

Prosperidad de la Argentina

Según datos oficiales acabados de publicar, durante los nueve primeros meses del año actual, el comercio exterior de la República Argentina fué:—Importaciones, \$139,000,000, oro, ó sea . . . \$38,000,000 más que en igual período de 1903; exportaciones, \$203,000,000, oro, excediendo en \$27,000,000 á las de igual período de 1903. Importaciones de los Estados Unidos, \$16,000,000, y exportaciones al mismo país, \$7,000,000.

Empréstito en México

El banquero de Nueva York, James Speyer, salió para los Estados Unidos en un tren especial del Nacional, habiendo ultimado todos los arreglos con el gobierno mexicano respecto del empréstito de \$ 40,000,000, emitido en Nueva York el 18 de octubre.

El sindicato Speyer compró los bonos al 89 por ciento, dejando un resultado de \$35,600,000 para México. La operación se contrató entre el ministro de Hacienda, señor Limantour, y el sindicato Speyer, que representa á Speyer & Co, el Banco Alemán, de Berlín, los hermanos Teixeira de Mattos, de Amsterdam, y el Banco Nacional de México. El empréstito hace época en los anales financieros por haber sido hecho en oro del cual mexicano.

SERVICIO DE LA NOCHE**Sesión municipal****Importantes resoluciones**

Anoche á las 7 celebró sesión la Municipalidad con asistencia de los regidores González Víquez, Presidente; Fernández Guardia, voto Alfaro y Vargas Quirós.

—Se leyó un memorial de la Empresa del Mercado de San José, en el cual se queja de que tiene dificultades á veces con los arrendatarios de puestos del Mercado por el cobro y que cuando solicita el auxilio del Agente 1º Principal de Policía, esta autoridad se lo niega.

Manifestó el regidor Fernández Guardia que frecuentemente hay molestias y conflictos con el Agente 1º Principal de Policía.

El señor Presidente dijo que este asunto debía pasar al estudio del Procurador Municipal á fin de que dé su informe.

—Se deniega una solicitud del secretario del Club Costa Rica encaminada á que se le dispense la multa en que incurrió por retraso en el pago de impuestos. El señor Presidente manifestó que se denegaba esa solicitud con el fin de no sentar un mal precedente. Que en el caso de que al Club se le pudiera auxiliar en otro sentido, la Municipalidad lo haría con mucho gusto.

—Se autoriza al señor Ingeniero Municipal para que se entienda con el señor Luis Martínez, para la compra de una faja de terreno que ese señor va á ceder á la Municipalidad para el servicio público.

—Se dejó para considerarla después una solicitud de los señores don Antón Chinchilla, don Juan Campido y don Tacio Castro.

—Se leyó una solicitud del señor Elías Salazar para que se le permita colocar un "carrousel" en la Plaza del Edificio Metálico. No se consideró la petición por no corresponderle á la Municipalidad la concesión de ese permiso.

—Se acuerda pagar á don Manuel Zúñiga una cuenta que pasa por la copia de cuatro planos y otros trabajos.

—Se autoriza al señor Gobernador para que celebre un contrato "ad referendum" con el señor Brunetti.

Se acuerda construir un puente en el camino entre la Urca y el Rincón de Cubillos cuyo costo es de \$ 5.671. Se sacará á licitación.

—Se autoriza al señor Gobernador para que emprenda en las reformas que crea necesarias en la Plaza del Ganado.

A las 8 terminó la sesión.

